

Financement de la formation

Quel est le coût d'une formation ou d'un perfectionnement en Suisse?

- L'école primaire (y compris l'école enfantine) et le secondaire I, soit les 11 années d'école obligatoire, sont gratuits pour tous les enfants vivant en Suisse. La grande majorité des enfants fréquentent l'école publique. Il existe cependant des écoles privées pour tous les degrés scolaires; leurs coûts sont élevés et varient beaucoup selon l'offre, l'équipement, le public visé et le lieu; il faut au moins prévoir un montant variant entre CHF 10'000.- et CHF 15'000.- par année (sans hébergement ni repas).
- En ce qui concerne la formation professionnelle initiale (apprentissage), l'enseignement à l'école professionnelle et les cours interentreprises sont gratuits. Tous les apprentis en entreprise reçoivent un salaire qui varie entre CHF 300.- et CHF 1600.- selon le métier et l'année de formation.
Lorsque l'apprentissage se déroule à plein temps dans une école publique, par exemple dans une école de commerce ou une école de métiers, l'enseignement est généralement gratuit. Ce n'est pas le cas pour les formations analogues en écoles privées: une formation commerciale de 3 ans en école privée coûte environ CHF 17'000.-. Les stages peuvent être rémunérés, dans une fourchette allant de quelque CHF 100.- jusqu'à plus de CHF 1000.- par mois.
- Les écoles de maturité gymnasiale et de culture générale publiques sont gratuites dans la plupart des cantons. Dans un gymnase privé, l'écolage annuel peut atteindre un montant variant de CHF 10'000.- à CHF 15'000.-
- La préparation d'un brevet ou d'un diplôme fédéral, deux perfectionnements très courus après un CFC, peut coûter de CHF 10'000.- à CHF 15'000.-
- Des études dans une école supérieure (ES) peuvent engendrer des coûts du même ordre de grandeur que les brevets et diplômes fédéraux.
- Dans les hautes écoles spécialisées publiques, les écolages annuels varient entre CHF 1000.- et CHF 2000.-, entre CHF 3500.- et CHF 5000.- dans les instituts de formation privés; les universités et écoles polytechniques fédérales appliquent des tarifs comparables, mais la limite supérieure est plus élevée (jusqu'à CHF 4'000.-).

Important: Vous devez considérer les chiffres cités ci-dessus comme des ordres de grandeur propres à vous donner une idée des coûts d'une formation en Suisse. Ces montants peuvent toutefois être plus élevés, voire beaucoup plus élevés selon le lieu, l'établissement ou l'offre de formation. Ils sont en outre susceptibles d'augmenter d'une année à l'autre.

Il faut également noter que certaines hautes écoles appliquent des taxes plus élevées pour les étudiants étrangers, et que les personnes domiciliées dans un autre canton que celui où se situe l'école fréquentée doivent souvent s'acquitter d'une taxe supplémentaire.

Par ailleurs, ces chiffres ne représentent que l'écolage. S'y ajoutent les frais d'achat d'ouvrages et de matériel, le montant d'excursions ou de camps d'études. Les écoles privées proposent parfois des possibilités de repas et de logement, ce qui engendre naturellement rapidement d'importants frais supplémentaires.

Si vous envisagez de suivre une formation en Suisse, il est indispensable d'évaluer la totalité des frais annuels qui en découleront pour la durée des études et de réfléchir aux moyens de financement à votre disposition.

Plusieurs filières de formation sont organisées en cours d'emploi ou à temps partiel, ce qui permet aux étudiants de subvenir à leurs besoins et d'assumer les coûts de leurs études grâce à une activité lucrative exercée en parallèle. Cette possibilité n'existe cependant pas pour toutes les formations.

Vous pouvez essayer de trouver un soutien financier. Dans certains cas, il est possible d'obtenir une bourse ou un prêt de la part de l'État, mais les montants octroyés ne couvriront pas l'ensemble de vos frais d'entretien. Des fondations privées attribuent également des aides à la formation. L'appui de l'Etat se concrétise selon les cas sous la forme d'un prêt. Alors que les bourses sont des montants offerts par l'Etat, les prêts doivent être remboursés une fois la formation achevée, le plus souvent avec des intérêts. Les banques et les sociétés de crédit peuvent également octroyer des prêts. Réfléchissez bien avant de solliciter un prêt ou un crédit: quand et à quelles conditions faut-il en rembourser le montant? Quel est le taux d'intérêt? Pour les petits crédits, les taux d'intérêts sont souvent très élevés. Les conditions sont généralement plus favorables auprès de l'Etat.

L'orientation peut également vous renseigner sur les questions financières. Ses spécialistes vous informent sur les démarches à effectuer et vous orientent au besoin vers d'autres services compétents en matière de bourses ou de prêts d'études, en particulier les services cantonaux des bourses.

Infos

voir aussi <http://boursesdetudes.educa.ch/fr>

siehe auch <http://stipendien.educa.ch/de>

vedi anche <http://borsedistudio.educa.ch/it>